

Le 16 juillet 2025

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

**Filière textiles et chaussures : face aux attaques, affrontons la réalité !
Notre système est à bout de souffle et la transition environnementale est
en jeu.**

.....

*Face aux actions coup de poing qui se multiplient ces dernières heures et aux accusations tendancieuses et inexactes relayées, Refashion souhaite rétablir la réalité sur le fond du sujet : **notre système de gestion des textiles et chaussures usagés est à bout de souffle**. Ces opérations médiatiques sont menées par un acteur privé prépondérant pour masquer les véritables enjeux de notre filière, tout en **perturbant inutilement le quotidien des Français**, à travers des tonnes de textiles et chaussures déversées devant certaines enseignes ou l'arrêt brutal de la collecte.*

*Le modèle sur lequel repose aujourd'hui l'essentiel de la filière – un **export massif de vêtements usagés vers l'Afrique** – **n'est plus viable**, ni économiquement, ni écologiquement. Persister dans cette voie, c'est continuer de maintenir un système sous perfusion et c'est là le vrai danger.*

Un geste de blocage incompréhensible en pleine transformation de la filière

Alors que les pouvoirs-publics viennent de lancer la phase active de co-construction d'un nouveau cadre pour la filière textiles et chaussures, avec **tous les acteurs concernés y compris Le Relais**, l'arrêt de la collecte est **un geste de blocage délibéré**, contre-productif, qui **pénalise les collectivités, les citoyens et les autres acteurs solidaires et déterminés**.

Depuis plus de vingt ans, la majorité des vêtements déposés par les Français dans les points de collecte sont exportés vers des pays d'Afrique de l'Ouest, selon un modèle hérité des années 2000. Ce modèle atteint aujourd'hui ses limites – sociales, économiques, écologiques. Il n'est plus possible de le financer indéfiniment, sans poser les bases d'une transformation profonde.

Refashion, éco-organisme agréé par l'État, appelle à sortir de ce système d'export massif, pour engager collectivement une nouvelle étape : celle d'une **filière plus circulaire, plus locale, et plus responsable**.



70 % des volumes ESS concentrés par un seul acteur : une impasse systémique

Le Relais, acteur historique de l'économie sociale et solidaire, concentre à lui seul près de **70 % des volumes textiles et chaussures collectés** par les structures de l'ESS. Le Relais fait partie de la branche économie sociale et solidaire du mouvement Emmaüs et fait partie par ailleurs de FEDERREC Textile, dont il occupe la présidence, faisant de lui un acteur dominant du secteur. Les dirigeants du Relais sont également responsables de la bonne gestion de leur structure et de la pérennité des emplois qui en découlent.

Depuis des mois, il refuse d'engager la transformation pourtant indispensable de son modèle. Il choisit aujourd'hui d'orchestrer **la pression médiatique**, en annonçant suspendre unilatéralement la collecte, au détriment des collectivités, des citoyens... et des autres acteurs de la filière.

« Nous comprenons les inquiétudes. Mais on ne résout pas une crise systémique à coup de menaces. On la résout en acceptant de changer un système qui ne marche plus ».

« On nous accuse de mettre la filière en péril. Mais aujourd'hui c'est Le Relais qui est en train de tout arrêter. C'est Le Relais qui vide les bennes sur les parkings. C'est Le Relais qui rend impossible la collecte pour le citoyen. Ce sont des choix de blocage, qui ne servent ni les emplois, ni la transition ». déclare **Maud Hardy**, directrice générale de Refashion.

Payer plus cher pour faire durer un modèle fragile ? Non. Ce n'est pas à un acteur de décider seul du tempo de toute une filière.

Un changement de modèle ne peut reposer sur les conditions d'un seul acteur, fût-il historique. **La transition doit être collective, concertée et soutenable dans la durée.**

Depuis plusieurs années, Refashion augmente fortement son soutien financier aux opérateurs historiques, notamment de l'économie sociale et solidaire. Aujourd'hui, **l'aide au tri est le double de ce qu'elle était en 2020**, sans la moindre augmentation des volumes collectés ou triés.

« Il ne s'agit pas de pointer du doigt des acteurs, mais de dire les choses avec responsabilité : on ne peut pas éternellement financer un modèle qui n'évolue pas. Nous devons collectivement inventer autre chose », poursuit Maud Hardy.

Le Relais connaît le calendrier. Il choisit de le court-circuiter médiatiquement.

Le processus de transformation engagé par les pouvoirs publics est transparent, partagé et connu de tous. Le Relais y participe **depuis le départ**. Faire aujourd'hui comme si rien n'avait été anticipé relève **d'avantage de la posture** que de l'alerte responsable.

Refashion travaille ainsi étroitement avec les pouvoirs publics, comme toutes les parties prenantes, à l'élaboration du **nouveau cahier des charges**, plus ambitieux et plus adapté aux défis actuels. Ce nouveau cadre entrera en vigueur début 2026 et permettra de :



- **Valoriser**, et notamment **recycler**, davantage de textiles et chaussures en France et en Europe.
- **Réduire** fortement le recours à l'**export**.
- Favoriser la **seconde main** locale et les innovations circulaires.
- Assurer un financement équitable et durable pour tous les opérateurs.

Refashion agit avec méthodologie et transparence pour :

- Poursuivre le **dialogue avec tous les les acteurs**, y compris les plus critiques à ce jour.
- **Maintenir des financements** pour les structures en transition.
- **Fixer un cap clair** : se transformer pour atteindre les objectifs environnementaux de la filière

A propos de Refashion :

Refashion est l'éco-organisme de la Filière textile d'habillement, linge de maison et chaussure. Sa mission est de mettre en mouvement professionnels et citoyens dans un objectif de réduction des impacts environnementaux des textiles et chaussures, tout au long de leur cycle de vie.

Pour en savoir plus : www.refashion.fr